

## El impuesto sobre los carros de labranza.

Por Real orden de 21 de agosto actual, se ha dispuesto que quede en suspenso el cobro de la tasa correspondiente al año 1927, de los carros agrícolas hasta tanto que se dicte una disposición complementaria que de modo preciso determine la forma y cuantía de las cantidades que deban abonarse, para liquidar esa tasa única, o la del reintegro que corresponda a los propietarios o colonos que voluntariamente hicieron el abono de la misma.

Según en el preámbulo se dice, ha motivado esta disposición las reclamaciones, en gran parte justificadas, que se han formulado por no ajustarse los procedimientos del cobro de dicha tasa a lo que se se hallaba dispuesto.

Esperemos pues a la disposición complementaria que se anuncia, que en equidad y justicia, debiera ser, extendiendo la exención a la tasa del año 1927, y reintegrando a los contribuyentes que voluntariamente han satisfecho dicha cuota.

## El viaje de Primo de Rivera.

Se había comunicado a nuestras autoridades que el martes o miércoles de la pasada semana, llegaría a esta villa el señor Presidente del Consejo de Ministros, general Primo de Rivera, de paso para los Picos de Europa, que deseaba visitar.

El señor Alcalde adoptó las medidas oportunas para dispensar al señor Presidente del Consejo un recibimiento digno de la representación que ostenta y de los merecimientos que para con la patria ha contraído por su acertada actuación al frente de la gobernación del Estado.

Pero las ocupaciones que sobre él pesan y los apremios de tiempo obligaron al señor Primo de Rivera a suspender, a su pesar, el viaje proyectado.

## La tormenta del día 1.

Como a las cinco de la mañana del día 1 de septiembre, despertó al vecindario de Potes, el ruido no interrumpido de fuertes truenos y el resplandor de incesantes relámpagos, y, poco después, el tableteo de una fuerte granizada.

Fueron muchos los que saltaron de su cama para ver los efectos de la tormenta y vieron que en pocos minutos el suelo se cubrió de una espesa capa de granizo.

Los pobres labradores pensaron inmediatamente en los frutos que aún tenían en el campo y sobre todo en sus viñedos, ya próximos a la madurez, y la mayor parte, tan pronto como cesó la tormenta y clareó el día, fueron a sus viñas para apreciar los destrozos causados por el granizo.

Estos fueron grandes en la zona sur del término de Potes, Valmayor y Valmenor, y poco apreciables en la zona norte, Puente Deva y Campañana. También hizo grandes daños la tormenta en algunos pueblos del valle de Cereceda y en algunos de Cabezón de Liébana, que ya habían sufrido las consecuencias de la otra tormenta del mes de junio.

Sólo esto faltaba a los labradores para que el año, que se presentaba malo, acabe por dejar un triste recuerdo.

## Bailes y verbenas

La falta del amigo «Black» nos pone en un aprieto, y la observación del Director de que nos *comprimamos* todo lo posible, por falta de espacio en el periódico, en otro apuro no menor. ¿Cómo nuestra torpe pluma va a suplir las galanuras con que «Black» reseñaba las aristocráticas reuniones de las fiestas veraniegas y ensartaba los adjetivos con que piropeaba a las bellas muchachas lebaniegas? ¿Y cómo vamos a comprimir, para poder meter en dos o tres cuartillas, como nos dice el Director, la reseña de tres fiestas como la que el día de la romería de Tama se celebró en la casa de la

señora de Linares, viuda de Hermida; la de la romería de Frama, en la de doña Remigia de la Lama, viuda de Gómez de Bedoya, y al día siguiente la de San Tirso, romería de Ojedo, en la de doña Josefina Cueto, viuda de Otero?

El día de la romería de Tama, doña María Linares, viuda de Hermida, había invitado a tomar el té a sus amistades, y con tan grato motivo se reunió en la vieja casa solariega un buen contingente de parientes y amigos, en el que predominaba el elemento joven, que no desperdicia ninguna ocasión de divertirse, y después de hacer los debidos honores al *ilustrado* té conque los señores de la casa obsequiaron a todos, organizaron un animado baile en aquel amplio y viejo salón, que tantas veces, en semejante día, vió bailar a la generación que ya peina canas, rigodones y lanceros, mazurkas y valsos.

La animación no decayó ni un momento, durando el baile hasta las once de la noche, hora en que las mamás impusieron el desfile, con harto sentimiento de la gente joven.

La cordial hospitalidad con que siempre acogen a sus numerosas relaciones la señora doña Remigia de la Lama, viuda de Gómez de Bedoya, y sus sobrinos, don Carlos García Martínez y doña Remigia del Cerro, en su señorial casa de Frama, hace que dicha casa sea el punto obligado de reunión de cuantas personas acuden a Frama el día de la romería. Y este año, como todos, en el amplio y magnífico comedor, se sirvió una espléndida merienda y a continuación se organizó el baile en la terraza, artísticamente adornada con farolillos y guirnaldas.

Los señores de la casa, se desvivían por atender a sus invitados, quienes frecuentemente pasaban de la terraza al comedor, donde eran obsequiados con pastas y vinos.

Cerca ya de la media noche, hubo que dar por terminada tan agradable verbena, apesar de las protestas de los incansables bailarines.

El delicado estado de salud de la bella señorita Angeles Otero Cueto, ha sido motivo para que la señora doña Josefina Cueto, viuda de Otero, no haya podido obsequiar a sus amistades con una reunión en su casa de Ojedo, como acostumbraba a hacerlo otros años, pero puso el salón, situado en la planta baja de su casa, a disposición de los muchachos por si

querían organizar alguna fiesta. Los muchachos aceptaron agradecidos el ofrecimiento y se apresuraron a aprovecharle.

En muy pocos días decoraron el salón con guirnaldas de papel y farolillos y fijaron el día 28 para la celebración de una verbena.

A las once, dió comienzo la fiesta, y poco después el local resultaba insuficiente para el número de parejas que bailaban a los compases del piano de manubrio, colocado en la acera, en la parte exterior del local.

Algunas muchachas se presentaron con vestidos de gitana y la mayor parte con mantones de Manila. Los vivos colores de los pañuelos, los tonos claros y alegres de los vestidos, y la belleza y alegría de las caras de las muchachas, hacían que el salón ofreciera un aspecto deslumbrante.

«Black», amigo, no sé cómo saldrías tu del aprieto de repartir adjetivos entre las bellas muchachas que allí se hallaban reunidas: encantadoras, ideales, preciosas, bellísimas, todos podrían aplicarse a todas y cada una de ellas; y todos supongo que los agotarían aquella noche los muchachos al piropear a sus parejas. Ahí quedan para no repetirlos al nombrar a las que concurren, en gracia, también, a la concisión que me recomienda el Director.

Presidían la fiesta, la señora de la casa, doña Josefina Cueto, y se hallaba acompañada de las señoras doña Felisa Martínez de Arrenal, doña Remigia del Cerro de García Martínez; doña María del Arrenal de Bulnes, doña Covadonga Pérez de Celis de Oyarbide, doña Matilde de Linares, viuda de Corral, doña Amelia Palacios de Bustillo, doña Rosa Bada de Bada, doña Perfecta Sánchez de González y doña Rosario Soberón de Fernández Inguanzo.

Entre los señores recordamos a don Santiago de Oyarbide, don José María de Bulnes, don Carlos García Martínez, don Fernando González Bárcena, don Francisco Bada, don Enrique Linares, don Ramón Bustillo.

Sentiríamos que en la relación de las muchachas se nos olvidara algún nombre, olvido fácilmente disculpable, mas cuando asistimos a la fiesta no creímos que nos veríamos en este compromiso y no tomamos nota de sus nombres. Ahí van: señoritas Anita y María Paz Villalobos, de Aguilar de Campóo, Hermenegilda Mazorra, de Villacarriedo; Carmen Bulnes Martínez de Alegría, de Vitoria; Pepita Linares, de Santander; Angeles Otero, Clotilde García Martínez; Carmen y María

García Enterría, Josefina Hermida, Josefina García Arenal, Teresa Linares, Rita Rancaño, Juli Reda, Luz Arenal, María Luisa González, Teresa y Virginia G. Palacio, María Cruz y Carlota Gutiérrez, Carmen y Mercedes Martínez Carande, Mariuca Bulnes, Trini y Mercedes Palacios, Paca González Bulnes.

Entre los jóvenes recordamos a Marcelino Rancaño, Joaquín Fernández, Tomás González Salceda, Félix Reda, Jesús y Florencio Lama, Indalecio Arenal, Jesús Jusué, Manolo y Mariano Hermida, Ignacio Bulnes, Vicente Gutiérrez, Octavio González, José María Martínez Carande, Julián Bárcena, Jesús Díaz Cuevas, Leopoldo Salceda, Vicente y Tomás García Arenal.

Los jóvenes organizadores de la fiesta habían encargado del servicio de ambigú a Pedro Díaz Cuevas, quien en el patio de la casa instaló varias mesitas, donde se sirvió chocolate, helados, vinos, sidra champañada y pasteles.

Pasadas las dos de la madrugada, varias veces intentaron las mamás iniciar el desfile, pero otras tantas las súplicas y protestas de los muchachos, y la resistencia pasiva de las chicas hicieron fracasar los intentos; y eran ya las cinco, y comenzaba a clarear el nuevo día, cuando se terminó tan agradable velada.

La mayor parte de los concurrentes a esta verbena, fueron los que asistieron a las reuniones de Tama y Framá, y no hemos hecho relación de ellos, por no repetir nombres.

Perdone el señor Director si no me he comprimido bastante, y perdonen los lectores de LA VOZ si no he acertado a sustituir al insustituible, para estos menesteres, «Black».

WHITE.

## FUTBOLERIAS

Desde la crónica en que dábamos cuenta del resultado del partido jugado en Panes, entre el Sporting de aquella localidad y el Liébana F. C., de nuestra villa, no hemos podido reseñar los encuentros habidos después, por exceso de original. Hoy queremos hacer un resumen y algún comentario.

El día 5, se jugó el desempate con el de Panes, y tuvimos ocasión de ver jugar notablemente a los dos equipos. La Serna se llenó de gente, y el equipo de Panes jugó también como él sabe hacerlo, con entusiasmo, ganando el de Liébana por seis goles a favor y dos en contra. Como se ve, fué una victoria indiscutible para los jugadores lebaniegos.

El día 19, para contender con nuestro equipo, llegó el de San Vicente de la Barquera, formado por excelentes jugadores, que dejaron muy buena impresión. Los del Liébana, en el primer tiempo, jugaron reservándose; pero en el segundo, lo hicieron a las mil maravillas, marcando cuatro goles por uno los contrarios. El campo, como en el otro partido, estuvo lleno de gente, que se entusiasmó con el brío que ponían en sus jugadas los veintidós futbolistas que se hallaban en el terreno de juego.

El tercer partido se jugó en Unquera contra el Colombres, y ha dejado muy mala impresión, no porque ello suponga una derrota, porque no la hubo, sino porque la gestión del árbitro que estuvo parcialísimo contra nuestro equipo, como lo había estado en Panes, pues fué el mismo que arbitró el otro encuentro.

Creemos que no se debe censurar públicamente un arbitraje cuando se celebran partidos de la clase que son éstos, porque se hace ambiente poco propicio para estas expansiones. Pero cuando se obstinan en perjudicar a un grupo de muchachos que en su amor por la región hacen esfuerzos por dejar bien puesto el nombre de Liébana—y lo han conseguido afortunadamente—hay un peligro, y es que por menos de nada, un jugador o un espectador le descalabre en un momento de indignación. Y para evitar algo serio, deben impedirse que personas que no merecen el nombre de árbitros sean jueces de un partido donde se pone por parte de los jóvenes todo su ardor en la lucha, para vencer o ser vencidos justamente.

Otra de las injusticias que se cometieron contra nuestros jugadores fué ponerles enfrente jugadores que ni son de estos pueblos ni de equipos de esta categoría. Con ello lo único que se hace es ahogar los entusiasmos de los jugadores noveles. Frente a los de Liébana, pusieron los de Colombres al delantero centro de un equipo de la serie A de Madrid, Palacios, y a los hermanos Salvadores, que han jugado en la Real Unión de Valladolid.

No obstante estas circunstancias, durante el tiempo que el árbitro se mostró menos parcial, en el primer campo, el Liébana F. C., en avances desconcertantes, llegó a la meta contraria, bombardeándola y por dos veces la perforó, marcando goles limpios, como quisiéramos hubieran sido los de Colombres.

Uno de los goles, el primero que marcaron los de Colombres, fué así: hubo una falta fuera del área de penal, el árbitro pitó, en ese momento cogió el esférico uno de los jugadores de Colombres y avanzaba, sin duda no oyó el silbato; un defensa

lebaniego detuvo el balón con la mano para que se tirara la falta, y el del pito le castiga con penalty. Le tira Salvadores y, naturalmente, marcó goal. Cuantas personas se dieron cuenta de esta jugada que se hacía para vencer al Liébana, protestaron respetuosas e indignadas.

A partir del segundo tiempo, no hubo en el campo árbitro más que para impedir el triunfo de los lebaniegos, que se llevaban todas las simpatías. El del pito se puso en condiciones de dar goles al Colombres, y una de sus jugadas fué ésta: Palacios introduce claramente con las manos el balón en la portería lebaniega, y el otro le concede goal, cuando las protestas del público arrecian y el mismo Palacios confiesa, momentos después, que lo introdujo con las manos. Los lebaniegos protestan y el árbitro se hace el sueco; pero el ánimo de cuantos presencian el encuentro se excita al ver la forma burda como se quiere vencer al equipo de Liébana.

El memorable arbitraje se remató con otra «faena» que no se toleró. El extremo derecha del Colombres tira un centro sobre la portería, uno de los defensas entra al despeje suavemente, Palacios, el famoso delantero centro, recoge la pelota y lanza un tiro sesgado que rebota en la parte exterior del palo y el otro defensa despeja la situación. El árbitro pitó y en medio del asombro de todos, dijo que era goal aquella jugada. Y como el público lebaniego no comulga con ruedas de molino, protestó airadamente, y en vista de que a nuestros jugadores se les quería vencer tan feamente, se lanzó al campo y no permitió que siguiesen jugando. Muy bien hecho, porque la educación deportiva, como la paciencia, tienen un límite y dé gracias el árbitro a que su actuación se redujera a unos escándalos de abrigo, sin que pasara a mayores. Personas muy respetables de Urujua nos decían que se había cometido una injusticia descarada con el equipo de Liébana que se ganó todas las simpatías.

Cuando creímos que *El Eco de los Valles* había de narrar exactamente el partido, llega a nuestras manos contando una fábula de nuestro público y de si vió en la portería de los de Liébana a tres «metas», hablando de un buen arbitraje y de cosas por el estilo. Sin duda el cronista vió mal, como sucedió en Panes cuando el equipo de allí empató apuradamente en su campo con el nuestro y después dijo que aquél había sido un triunfo para los suyos. Y después en cambio, fué vencido el de Panes aquí por un score de 6-2 y no dijo ni pío. Somos así los que nacemos con vocación de cronistas deportivos, pero de esa forma no se alienta el deporte ni las buenas relaciones entre los pueblos.

BALOMPIE.

## LA BENDICION DE UN ORATORIO PRIVADO

La religiosidad y la piedad constante de los señores don Demetrio Bedoya y doña Escolástica Gómez, vecinos de Framá, han logrado superar cuantos obstáculos pudiera haber para la erección de un oratorio privado en su casa de Framá.

El día de San Roque vieron felizmente coronados sus más fervientes anhelos cuando, hora de las diez, el reverendo señor arcipreste don Cecilio Fernández Palmero, ritual en mano, pronuncia las palabras de rúbrica, que, entre la admiración de los unos y la satisfacción de los otros, dejan dedicado al Señor un nuevo templo, que recuerda los de los primitivos cristianos, cuando patricios y matronas romanos tenían a gala y honra dedicar sus habitaciones para morada del Señor hasta entonces desconocido e ignorado: ya no es la necesidad, cual aquel entonces, la que hace que los fieles dediquen sus casas a casa de oración, es el fervor religioso, es la piedad cristiana, es la virtud tan caritativa como divina la que erige templos en los domicilios particulares. Dios quiera perduren tan nobles sentimientos y que éstos sean el bálsamo benéfico que mitigue los continuos sinsabores y azares de la vida.

La ceremonia se celebró en la intimidad de familia entre la que vimos varios amigos de la casa de uno y otro sexo y de distintas profesiones, sacerdotes, maestros, abogados, estudiantes, indianos, propietarios, etc... Varias señoritas, cuyos nombres ignoramos, contribuyeron al realce de la ceremonia recibiendo el pan de los ángeles en dicho oratorio, en donde por vez primera celebró el sacrificio de la misa el reverendo señor arcipreste entre preciosos y artísticos ramos de flores de azahar y ricas colgaduras de adornos caprichosos, que hábiles manos femeniles habían sabido colocar entre claro y claro del diminuto cuanto rico altar que ostentaba sus mejores galas juntamente con las bellas y esbeltas imágenes de la Inmaculada en el centro y San Felipe y San Fidel a uno y otro lado. Difícilmente podrá el lector hacerse perfecto cargo del bello aspecto que el nuevo oratorio presentaba, y no... quisiera indicarle nada de las cualidades de la oración, que todos parecían estar en su máxima ejecución o actualidad en cada uno de los presentes al acto.

Los señores de Bedoya y Gómez, cuyos semblantes reflejaban su satisfacción y alegría, recibieron muchas felicitaciones, que guardarán como imperecedero recuerdo entre sus más gratas impresiones.

Después de la bendición y demás ceremonias religiosas, tuvo lugar la parte bucólica de la que

juzgo innecesario hablar, porque visto aquello, cualquiera hubiera creído que solamente era invitado a *yantar*.

S. PÉREZ.

## El Colegio de las Monjas.

*Continuación de la lista de las cantidades recaudadas por la Comisión al efecto designada.*

Suma anterior 34.872,09 pesetas.

Don Aniceto Ruiz, residente en Filipinas, 100; don Pedro Soberón Torre, 25; don Antonio Díaz Rubín, 10; doña Aurora de Miguel, viuda de Torre, 25.

Suma lo recaudado hasta la fecha 35.032,09 pesetas.

*Nota.*—La Comisión encargada de las obras ruega a las personas de buena voluntad contribuyan con sus donativos, pues se necesitan 2.000 pesetas más para terminar lo más indispensable de la obra.

Continúa abierta la suscripción y los donativos pueden entregarse a los párrocos de Potes, Baró, Torices y Campollo, y a los presbíteros don Ignacio Rodríguez de Cosgaya y don Eduardo Barredo.

## De los valles

### Frama

*Romería de San Bartolomé.*—Con gran solemnidad y esplendor, se celebró en el pintoresco a la par que alegre pueblo de Frama, la de antiguo afamada romería de San Bartolomé.

El día 23, a las nueve de la noche, dieron comienzo las fiestas con disparos de cohetes; la brillante música traída para el caso, puso en movimiento los corazones juveniles, interpretando las piezas más selectas y modernas de su repertorio.

Con intervalos de candolías y manubrio, se estuvo bailando hasta las doce, hora en que la gente bulliciosa se retiró a descansar.

Con la misma alegría que acabó el día 23, amanece espléndido y brillante el 24; el sol irradia sobre nosotros hiriéndonos con sus punzantes rayos, el cielo nos cubre con su cerúleo manto, el gorjeo de las aves que con sus dulces trinos hacen del amanecer un paraíso de delicias, la música en fin, que recorre las calles lanzando al espacio trozos de arte, son muestras evidentes de que ha llegado algún solemne acontecimiento.

Son las nueve de la mañana, el fuerte repique de las campanas anuncia que está próxima a celebrarse la misa mayor y el vecindario, católico ferviente, se dirige a do está su más íntimo y querido protector, el prisionero del Sagrario.

Actúan, de preste, don Ricardo Barredo, y de diácono y subdiácono, don Victorino Morante y don Eduardo Barredo. El panegírico corrió a cargo de don Marcial Martínez, párroco de Dobres, quien con sencillez y acierto nos habló de la vida del Santo, pasando a tratar de la civilización moderna.

A las doce, se procede a la clásica comida de los pobres, servida por las distinguidas cuanto bellas y simpáticas señoritas de la localidad, María Luz Fernández Casada y Rosa Cabeza.

Pone fin a dicho acto, el reparto a cada pobre de cierta cantidad en metálico, donada por la caritativa y simpática María Barainca, recién llegada de México, y distribuida por las niñas Araceli Santamaría y Oliva Escalona. Como nota última, el afamado Pepe entona la marcha real y el público se dirige a sus hogares.

A las cinco, da comienzo el baile popular, y en algunos intermedios, es natural que no falte el indispensable Gregorio Santiago, quien con su gracia proverbial, hace pasar a danzantes y no danzantes, un rato de risa con las llamadas, mejor que cucañas, sorpresas de ollas; el día va transcurriendo cual transcurre la vida del ruisenior, que rodeado de dulces y armoniosos cantos, avanza y avanza insensiblemente hacia su fin. ¡Qué corto es el placer! Y así llega el atardecer, el sol oculta sus rayos de color grana tras los altos picachos de este profundo valle lebaniego y después del tiempo puramente preciso para reparar fuerzas, comienza la segunda verbena, de la que disfruta a todas sus anchas la juventud; en ella se disparan gran número de cohetes. Se ve baile de todas las marcas y cansados de danzar, se retiran con el mayor orden a las doce de la noche.

En las primeras horas del atardecer, se celebró también en la magnífica terraza de la señorial morada de doña Remigia de la Lama, viuda de Gómez de Bedoya, una aristócrata verbena, cuya crónica queda para otra pluma más enterada que la mía de todos sus pormenores.

Día 25, a las diez de la mañana, dió comienzo el concurso de bolos, en el que tomaron parte once partidas, pudiéndose haber admitido otras dos más, a no ser la codicia verdaderamente ruín y fatal que mostraron alguna o algunas partidas, en especial una de las tres que de Frama actuaron, quien sin tener en cuenta que estaban dentro del Reglamento y sin preocuparles un pito los intereses de la comisión, protestó de su admisión; esto es deplorable y de un efecto malísimo, que dice muy poco en favor de los que así proceden y me permito la libertad de aconsejarles que en lo sucesivo cambien de táctica (es ya vieja), si queremos que Frama se cuente entre los pueblos cultos, civilizados, atentos y corteses con los forasteros. Fuera de este pequeño incidente, el juego se deslizó en toda regla, gracias a los rectos árbitros del concurso, Gerardo Cuevas y Santos Colio.

Las partidas que más bolos hicieron y por tanto fueron premiadas, son: la de Máximo, de Cabezón, que obtuvo el primer premio, de 100 pesetas, con 268 bolos; la de Eutimio, de Buyezo, que obtuvo el segun-

do, de 50 pesetas, con 242 bolos, y la de Leopoldo, de Framá, que obtuvo el tercero, de 25 pesetas, con 240. Mi enhorabuena a los vencedores.

A las diez, y como final de fiestas, la verbena de despedida, durando hasta las doce, hora en que se dieron por terminadas las de 1928 que rezaba el programa.

Con el fin de pasar las fiestas y una temporada al lado de sus familiares, llegaron don Norberto Cabeza e hijo; don Angel Simón Garrido, señora e hijo; Máximo Fernández Cavada y la bella y distinguida señorita Clotilde García Martínez.

Procedente de México, y para pasar una larga temporada, llegó a Framá la simpática María Barainca. Grata estancia la deseamos.

Después de recorrer algunas poblaciones de España, llegó, a su casa de Framá, don Ceferino García Campollo.

De Cuba, donde tiene sus importantes negocios, ha llegado a Framá, para pasar unos meses al lado de su señora madre doña Dolores Garrido, don Florencio Simón. Reciban nuestra más cordial bienvenida.

### Cillorigo

*Primer premio.*—Le obtuvo la partida de Trillayo en el importante concurso de bolos celebrado en Noriega y en el que hicieron 282 bolos. Formaban esta partida Francisco Gutiérrez, Moisés Gómez, Alberto Noriega y Julián Gutiérrez.

El segundo premio correspondió a la partida de Vidiago con 266 bolos y el tercero a la de Villanueva con 264 tantos.

*De fiestas.*—Pasaron las de Nuestra Señora y San Roque, aquí en Tama, sin ese alarde de superioridad sobre las demás romerías que por lo general revestían.

Con escasa concurrencia, para la que estábamos acostumbrados, y sin que los jóvenes hicieran nada de su parte para alegrar la fiesta profana, puede decirse que ésta apenas rebasó los bordes de una fiesta ordinaria. Tememos que esta crisis romeril sea una legítima consecuencia de la crisis económica que se siente en la región, provocada por la depreciación del ganado, la deficiencia en las cosechas y la clausura de las minas y es natural que no tengan muchas ganas de romerías los que ven avecinarse un invierno recrudecido por tan negra perspectiva.

*Defunciones.*—Después de muy larga enfermedad, sobrellevada con ejemplar resignación, falleció en Aliezo la apreciable vecina de este pueblo Consuelo Villazán.

También falleció en Lebeña la bella joven María Soberón. Cuando nada hacía temer por la vida de esta agraciada muchacha, llena de salud y en plena juventud, una traidora dolencia, en pocos días, la arrebató del hogar paterno, haciendo su muerte más dolorosa por lo inesperada.

Descansen en paz y reciban ambas familias el testimonio de nuestro pésame.

### Aniezo

*Desgraciado accidente.*—En la mañana del día 31 de agosto, hallándose esmozando hoja el vecino de este pueblo Nicolás Galnares, tuvo la desgracia de caer desde la copa de un fresno, sufriendo tan fuerte golpe que murió a los pocos momentos, no obstante los auxilios que le prestaron su hija María y su hijo político Segundo Cuevas, así como los demás vecinos que acudieron al lugar del suceso.

Era el finado un honradísimo vecino que gozaba de

generales simpatías y era apreciado de todos, habiendo constituido su entierro una verdadera manifestación de duelo, uniéndose todo el vecindario al dolor que aflige a la familia del finado. A su sentimiento, unimos el nuestro muy sincero.

Han sido leídas las amonestaciones para contraer matrimonio los simpáticos jóvenes Miguel Pérez, de Aniezo, y Florencia Agüeros, de Cabañes.

También se leyeron las de Celsa Gómez, de Tama, y José Caviedes, de Bedoya.

Ambas bodas se celebrarán en breve. Nuestra enhorabuena.

### Vega de Liébana

*La Federación Católica Agraria de Palencia visita este Sindicato Agrícola comarcal.*—El domingo, 18, tuvimos la satisfacción de saludar a una comisión de la Federación Católica Agraria de Palencia, compuesta de los muy ilustres señores de la Cruz, Nevares y Cortés, que desempeñan los cargos de presidente, consiliario y vocal de la misma.

A las doce, llegaron a este sindicato, siendo recibidos por las autoridades, junta directiva y las juntas de sección de cada uno de los catorce pueblos que integran este sindicato comarcal, dirigiéndose a la casa del señor Soberón, secretario del mismo, donde fuimos obsequiados con una frugal comida lebaniega.

Examinaron detenidamente los libros del sindicato, de la Caja Rural de Ahorros y Préstamos, así como la Sección de Compras en común, solucionando con acierto un asunto de la cooperativa, que fué aprobado por unanimidad.

*La asamblea.*—Aprovechando esta visita, celebróse una asamblea, a la que concurren puntualmente la mayor parte de los asociados. Tuvo lugar en el salón de actos del Ayuntamiento (por ser incapaz el de la casa social), cedido por nuestro digno alcalde, don Gervasio Cuesta, que es socio del sindicato.

El señor presidente de este sindicato, don Jesús Bedoya, abre la asamblea, se rezan las preces de costumbre y dirige la palabra el señor consiliario, don Jesús Pérez Palacios, quien presenta a los señores de la Federación, saludándoles en nombre de todos y asegurando que los socios se aprovecharán de la semilla católico-social, que van a sembrar con su palabra en el corazón de los agricultores y ganaderos de Liébana.

El señor secretario, don Antonino G. Soberón, hace un resumen de la actuación de este sindicato, lee una Real orden por la que se nos concede por el Estado una subvención de trescientas pesetas y nos pone de manifiesto el interés que se toma el Gobierno de S. M. por los sindicatos agrícolas, al concederles tantos privilegios.

Don Ambrosio Nevares, este culto abogado carriónés y presidente de la Federación de Palencia, a pesar de las molestias de un viaje tan accidentado y de haber sufrido una operación en la boca, nos habla elocuentemente de los trabajos que realiza la Federación para con sus hijos, que son los sindicatos, nos felicita por la buena marcha del nuestro, una vez que quedó solucionado el asunto de la cooperativa, dice que se abre para este sindicato un crédito de 15.000 pesetas, y termina cantando las glorias del pueblo lebaniego descendiente de aquellos indomables cántabros, que empezaron la reconquista, alentando a los socios a que ellos conquisten esta región, para implantar en todos estos pueblos nuestra obra católico-social, que es obra de Dios.

El muy ilustre señor don Andrés de la Cruz, consiliario de la Federación, nos dedica unos hermosos párrafos. Sus palabras van encaminadas a inculcar en los socios que la base de la sindicación, para que sea eficaz, es la caridad cristiana.

*El Corresponsal.*

El excelentísimo señor don Ricardo Cortés.—Habla a ruegos de los socios el excelentísimo señor Comisario regional de Fomento de Palencia y vocal de la Federación, señor Cortés, y lo hace con suma satisfacción por dirigirse a los lebaniegos, a quien tanto él como su señora, que es descendiente de Liébana, les tienen en gran estima, y, sobre todo, por estar sindicados. Trata de los grandes beneficios que reportan los sindicatos, cómo deben funcionar las cajas de ahorros, rural y de préstamos, para que no fracasen, y nos pone como ejemplo, las cajas del floreciente sindicato de su pueblo de Saldaña, en donde se cumple escrupulosamente el reglamento, y que a pesar de los muchos préstamos realizados para fomentar la agricultura, ninguno ha fallado debido a que se concede con las debidas garantías de fianza personal, de solvencia y raras veces la hipoteca. Sus palabras son trasunto fiel del interés que se toma por las obras sociales.

El señor viceconsiliario, don Silvano Pérez, dió las gracias en nombre del sindicato, y, por unanimidad de los socios, se hizo constar en acta un voto de gracias a la Federación de Palencia.

A las veintiuna y entre vítores y aplausos, salieron nuestros ilustres huéspedes para Palencia, contentos de la buena acogida y despedida que se les dispensó y entusiasmados de haber admirado los bellos paisajes de Liébana.

Que Dios les pague con creces este sacrificio de visitarnos, pues lo es, teniendo en cuenta el recorrido de trescientos sesenta kilómetros en auto y el trabajo que realizaron, pero queda compensado sabiendo que su visita ha de producir frutos de regeneración social en el campo católico de esta región lebaniega.

Desde estas mismas columnas repito mi enhorabuena a los muy ilustres señores citados, a la junta directiva y juntas de sección, y las gracias a los señores don Eduardo Sánchez, culto abogado, al señor médico doctor Cuevas y señores curas del valle de Cereceda, que tanto trabajaron por el feliz éxito de esta asamblea agraria.

## Al vuelo.

Con objeto de saludar a sus padres, ha estado breves días en esta villa, nuestro amigo don Benito Valle, que en viaje de negocios ha venido a Europa, proponiéndose regresar en breve a América.

Acompañado de sus profesores hoy ha estado en esta villa, S. A. el infante don Gonzalo, quien visitó el Monasterio de Santo Toribio, subiendo después a Espinama, y regresando en el mismo día a Santander.

La semana pasada estuvo en esta villa de paso para Espinama, el excelentísimo señor director general de la Guardia Civil don Ricardo Burguete, acompañado de su distinguida esposa. A su regreso se detuvieron breves momentos para saludar a su amigo, don José María de Bulnes, y acompañados de este señor y del párroco don Cecilio Fernández, subieron a visitar el Monasterio de Santo Toribio.

Después de pasar una temporada en Ontaneda, ha regresado a esta villa, la bella señorita Conchita Valle.

Después de pasar la temporada de vacaciones en Valladolid y San Sebastián, ha regresado a esta villa el ilustrado maestro nacional, nuestro amigo don Miguel Rengel, con su joven y bella esposa doña María Miranda.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro distinguido amigo, don Ricardo Díaz Cuevas, que se encuentra pasando unos días en su pueblo de Perrozo.

Terminada la licencia que se hallaba disfrutando ha regresado a Santiago de Compostela, donde se halla de guarnición, nuestro amigo el joven alférez de artillería, don José Vilares.

El joven matrimonio Santiago Domingo Arribas y Felisa San Juan, tienen la satisfacción de ver alegrado su hogar con la llegada del primer hijo, a quien le han sido impuestos los nombres de Angel Eusebio.

También el matrimonio Felipe Villazán y Angela Pérez Fabiante, ha visto aumentada su prole con el nacimiento de una niña, a la que se le impuso el nombre de Francisca.

A todos, nuestra enhorabuena.

En la iglesia parroquial de esta villa se ha celebrado el 11 de agosto, el matrimonio de la bella señorita Casilda Rodríguez, con el joven Domingo Fernández. Los recién casados salieron en viaje de novios.

Les deseamos muchas felicidades.

El día 29 del actual, se ha celebrado en nuestra parroquia, el enlace de nuestro estimado amigo el joven empleado en la Sucursal del Banco Mercantil en esta villa, Germán Cerezo, con la bella señorita Luisa Rodríguez.

Los recién casados, a los que deseamos toda clase de felicidades, salieron en viaje de novios a recorrer distintas poblaciones.

Regresó a Madrid, después de pasar breves días en esta villa, nuestro amigo el joven Juanito Torre de Miguel.

Hemos tenido el gusto de saludar durante su breve estancia en esta, a nuestro distinguido paisano y amigo, el ilustrado médico militar, don Francisco Galnares, que reside en Sevilla.

La semana pasada estuvo en esta villa nuestro distinguido paisano, el teniente coronel don Arias de Bulnes, con su hermano político don Valentín Villalobos y las bellas hijas de éste, Anita y María Paz.

Terminada la temporada de las vacaciones escolares que han pasado en esta villa, han regresado a Madrid las ilustradas profesoras señoritas Teresa Linares y Angelita Villafría.

Después de pasar una breve temporada en su pueblo de Toranzo, han regresado a Jerez de la Frontera y Utrera, respectivamente, nuestros distinguidos amigos don Eusebio del Hoyo y don José Gómez.

*El Cultivador Moderno.*—Tan interesante como los anteriores, es el número de esta revista correspondiente al mes de agosto, que hemos recibido. Publica un extenso artículo sobre avicultura, haciendo un detenido estudio de la nueva raza de gallinas «Paraíso». Otro sobre empleo de abonos, por Raul M. Mir; otro de viti-vinicultura, por Arnesto Mestre; además, otros varios sobre industrias rurales; los encajes de bolillos, por For; etc.

**Banco de Santander****Fundado en 1857**

Capital: 10.000.000 de pesetas.

Desembolsado: 2.500.000.

Reservas: 5.700.000

**CAJA DE AHORROS**  
**establecida en 1878**

INTERES: 3 por 100 anual, con abono al semestre, sobre saldos desde una peseta en adelante, sin limitación de cantidad.

Realiza toda clase de operaciones de banca, así en la SUCURSAL DE POTES dirigida por DON JUAN JOSE BUSCAMANTE HOYOS, como en las restantes, establecidas en Ampuero, Astillero, Comillas, Espinosa de los Monteros, Lanestosa, Laredo, Osorno, Panes, Reinosa, Santoña, San Vicente de la Barquera, Sarón y Solares.

Casa central y domicilio social: **SANTANDER**  
Paseo de Pereda 11 y 12.Banco filial: **BANCO DE TORRELA VEGA**.—Torrelavega, con sucursales en **CABEZON DE LA SAL** y **MOLLEDO**.**La Voz de Liébana****REVISTA REGIONAL****Se publica los días 1 y 15 de cada mes**

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En Liébana .....	un año....	5 pesetas
En el resto de España....	— ....	6 —
En América.....	— ....	15 —

ESQUELAS DE DEFUNCION:

En 1.º plana, entera.....	100 pesetas
— — media plana.....	50 —
— — cuarto de plana.....	30 —

AGENTES DE «LA VOZ DE LIEBANA»:

En Buenos Aires: Don Julián Fernández,  
Belgrano, 1200.En Uruguay: Don Vicente Mateo,  
General Garzón y Lanús.—Colón.En la Habana: Don Anastasio Wichi,  
Sol, 8.—Habana.En México: Don Faustino Sánchez,  
Capuchinas, 155.En Camagüey: Don Gregorio Benedito,  
Gayo Benítez, 1.**Compañía Trasatlántica****VAPORES CORREOS ESPAÑOLES****SERVICIOS REGULARES****RAPIDO DIRECTO** { España - New York

9 Expediciones al año.

**RAPIDO:** Norte de España a Cuba y Méjico

16 Expediciones al año.

**EXPRESS:** Mediterráneo a la Argentina

14 Expediciones al año.

**LINEA:** Mediterráneo, Cuba, México y New Orleans

14 Expediciones al año.

, Mediterráneo, Costa Firme y Pacífico

11 Expediciones al año.

, Mediterráneo a Fernando Póo

12 Expediciones al año.

, a Filipinas

3 Expediciones al año.

**Servicio tipo Gran Hotel.-T. S. H.-Radiotelefonía.**  
**Orquesta.-Capilla, etc., etc.**

Para informes, a las agencias de la Compañía, en los principales puertos de España. En Barcelona, oficinas de la Compañía: Plaza de Medinaceli, 8. En Santander, Señores B'ño de A. 13 &amp; Perez y Compañía. Paseo de Pereda, 33.

**BANCO MERCANTIL****SUCURSAL DE POTES**

Casa central: Santander. Sucursales: Alar del Rey, Astillero, Astorga, Laredo, Llanes, León, La Bañeza, Ponferrada, Reinosa, Ramales, Santoña, Salamanca, Torrelavega y Cabezón de la Sal.

Capital .....

15.000.000 pesetas.

Idem desembolsado .....

7.500.000 »

Fondo de reserva .....

9.425.000 »

**CAJA DE AHORROS** (a la vista 3 por 100, con liquidaciones semestrales de intereses).

**CUENTAS CORRIENTES Y DEPOSITOS** con intereses 2, 2 y medio, 3 y 3 y medio por 100.

Créditos en cuenta corriente sobre valores y personales. Giros. Cartas de crédito. Descuentos y negociación de letras, documentarias o simples. Ordenes de bolsa. Cobro y descuento de cupones. Depósitos de valores libres de derecho de custodia y toda clase de operaciones de Banca.

Horas de oficina: de nueve a una y de tres a cinco.

Dirección telegráfica: **MERCANTIL**.